



Schweizerischer Gemeindeverband
Association des Communes Suisses
Associazione dei Comuni Svizzeri
Associazion da las Vischnancas Svizras

Berne, le 8 juin 2023

Communiqué de presse à l'occasion de l'Assemblée générale
de l'Association des Communes Suisses

Recherche de personnel : comment les communes deviennent-elles des employeurs attrayants

Il y a longtemps que les professions du secteur des soins ou du secteur MINT ne sont plus les seules à souffrir d'une pénurie de main-d'œuvre qualifiée. Pour les administrations communales aussi, la recherche de personnel qualifié s'avère de plus en plus difficile. C'est pourquoi l'Association des Communes Suisses (ACS) a placé ce sujet au cœur de sa 70^e Assemblée générale. À Berne, des oratrices et des orateurs de premier plan ont montré aux représentantes et aux représentants des communes venus de toute la Suisse que les communes qui réfléchissent au recrutement de personnel et abordent cette question en faisant preuve d'innovation peuvent se positionner sur le marché du travail comme des employeurs attrayants.

Ainsi, une délégation de Lucerne composée notamment de Dina Dreussi et de Marco Studer a présenté une vidéo réalisée par l'initiative [LUnited](#) en lien avec l'[Association lucernoise des secrétaires communaux \(ggv\)](#). Ce court métrage qui s'adresse aux jeunes qui recherchent une place d'apprentissage leur fait découvrir et apprécier l'apprentissage professionnel dans une administration communale.

Un autre moyen de lutter contre la pénurie de personnel qualifié consiste à introduire de nouveaux modèles de travail tels que le top sharing. «Le partage de tâches et de responsabilités augmente fondamentalement la chance de pourvoir le poste», ont déclaré dans ce contexte Karin Freiermuth et Christoph Vogel, chercheurs sur ce sujet à la Haute-école spécialisée du Nord-Ouest de la Suisse, en précisant que les modèles de travail flexibles sont particulièrement attractifs pour les femmes.

Pendant ce temps, Micheline Guerry-Berchier, Directrice de l'[Association des communes fribourgeoises \(acf-fgv\)](#), présentait les [filières de formation spécialement conçues pour les cadres communaux francophones](#), dont elle assure la présidence. Pour les communes aussi, il est éminemment important de disposer d'un personnel convenablement formé. «Pas seulement pour renforcer l'administration, mais aussi parce que cela permet de soulager la pression dans un environnement de travail de plus en plus complexe.» Auparavant, Rémy Hübschi, Directeur adjoint du Secrétariat d'État à la formation, à la recherche et à l'innovation (SEFRI), avait déjà constaté que la formation dans toutes les branches était le secret permettant d'atténuer la pénurie de main-d'œuvre à moyen et à long terme.

L'étude du sujet prioritaire s'est ensuite conclue par une table ronde au cours de laquelle il est rapidement apparu que les «jobs communaux» luttent toujours contre un problème d'image. Cependant, on peut aussi y voir une chance: «Les jeunes recherchent une activité qui donne du sens à l'existence – et c'est précisément ce que le travail pour une commune peut leur offrir», a constaté à titre d'exemple Thomas Kollegger, chef de l'Office des communes du canton des Grisons. Le défi pour les communes consiste désormais à en apporter la preuve.



Schweizerischer Gemeindeverband
Association des Communes Suisses
Associazione dei Comuni Svizzeri
Associazion da las Vischnancas Svizras

Quant aux objets statutaires, ils ont été adoptés à l'unanimité par les représentantes et les représentants des communes. Les cotisations sont restées inchangées pour 2024, mais le Comité a subi quelques mutations. Ainsi, Carmelia Maissen avait annoncé sa démission à la fin 2022 après avoir été élue au gouvernement dans les Grisons. L'ancienne Conseillère nationale Roberta Pantani Tettamanti, conseillère communale de Chiasso/TI, a également quitté le Comité. Nina Gansner, présidente de la commune de Seewis/GR, et Sandra Hess, présidente de la commune de Nidau/BE, ont été élues pour les remplacer. Elles complètent ainsi le Comité de l'Association des Communes Suisses dont sont actuellement membres plus de 1 500 communes, soit 71 % de l'ensemble des communes suisses.

La 70^e Assemblée générale de l'Association des Communes Suisses se déroulait dans le cadre du salon Suisse Public SMART à Berne. Manifestation majeure pour le secteur public (Suisse Public), avec son secteur autonome Suisse Public SMART (consacré aux applications numériques destinées aux autorités), ce salon se déroule du 6 au 9 juin sur le parc des expositions Bernexpo de Berne. L'Association des Communes Suisses occupe également un stand en tant que partenaire de patronage de Suisse Public SMART et présente au salon l'application «ePublication pour les communes et les villes». Cette plateforme en ligne permet aux communes de publier leurs communiqués officiels et leurs recueils juridiques à moindres frais, en toute simplicité et en toute sécurité.

Pour tout renseignement complémentaire:
Hannes Germann, Président ACS, Conseiller aux États, 079 401 00 01
Christoph Niederberger, Directeur ACS, 078 654 64 06

[Rapport annuel 2022](#)

Actualité: sondage communal sur le numérique

La transformation numérique crée pour le secteur public des défis différents de ceux auxquels est confronté le secteur privé. Les processus de numérisation nécessitent des ressources financières et en personnel, qui ne sont pas toujours suffisantes dans les administrations communales. Au total, 736 communes ont participé au récent sondage réalisé par l'Association des Communes Suisses, l'association Myni Gmeind et l'institut de sondage d'opinion TransferPlus AG. Les résultats se trouvent [ici](#).

Légende des photos:

Photo 1: Christoph Niederberger, Directeur de l'ACS (à gauche), et Hannes Germann, Président de l'ACS, ont ouvert la 70^e Assemblée générale de l'Association des Communes Suisses. Cliché: Corinne Aeberhard

Photo 2: Table ronde consacrée à la pénurie de personnel qualifié dans les communes. De gauche à droite: l'animatrice Nicoletta Cimmino, Jörg Kündig (Vice-Président de l'ACS), Thomas Kollegger (chef de l'office des communes du canton des Grisons), Micheline Guerry-Berchier (Directrice de l'Association des communes fribourgeoises) et Rémy Hübschi (Directeur adjoint du SEFRI). Cliché: Corinne Aeberhard

Photo 3: Nouvelle élue au Comité de l'Association des Communes Suisses: Nina Gansner, présidente de la commune de Seewis/GR. Cliché: màd

Photo 4: Nouvelle élue au Comité de l'Association des Communes suisses: Sandra Hess, présidente de la commune de Nidau/BE. Cliché: màd

L'Association des Communes Suisses ACS est depuis 1953 la voix officielle des communes suisses à l'échelle fédérale et elle représente leurs intérêts au niveau politique. Le cœur de notre travail politique consiste à améliorer durablement les conditions-cadres des communes et à renforcer leur rôle en tant que troisième échelon fédéral. Grâce à nos projets et à notre magazine «Commune Suisse», nous créons une plus-value supplémentaire pour les communes suisses.